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Niederschrift 

Sitzung der Ortsteilvertretung Schönwalde I/Südstadt 
 

Sitzungstermin: Donnerstag, 07.09.2023 

Sitzungsbeginn: 18:03 Uhr 

Sitzungsende: 19:50 Uhr 

Raum, Ort: Aula der Grundschule "Greif", Max-Planck-Straße 8, 17491 
Greifswald 

 
 
Anwesend 
 
Vorsitzende/r 
Ibrahim Al Najjar  
 
Mitglied 
Sandy Preusche  
Marianne Seidlein Vertretung für: Gregor Grune 
Juliane Jahn bis 19:40 Uhr 
Thomas Kerl bis 19:28 Uhr 
Peter Multhauf  
Dr. Jörg Valentin  
Kira Wisnewski bis 19:25 Uhr 
 
 
Abwesend 
 
Mitglied 
Karola Lüptow entschuldigt 
Gregor Grune entschuldigt 
 
 
 
Verwaltung: 
 
Dr. Ruth Bördlein – Quartierskoordination 
Jonas Dietrich – Kanzlei der Bürgerschaft 
Susanne Papenfuß - Amt für Bildung, Kultur und Sport 
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Tagesordnung 
 
Öffentliche Sitzung 
 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der Ordnungsmäßigkeit 

der Ladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
  

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung 
  

 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 15.06.2023 
  

 

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der Einwohner/innen 
  

 

5 Austausch mit dem Sportbund Hansestadt Greifswald e.V. 
  

 

6 Abstimmung über Anträge gemäß der Richtlinie zum Budget 
der Ortsteilvertretungen 
  

 

6.1 Kulturelle Bildung - Theaterbesuche 
Förderverein der Grundschule Greif  
 

OTB/07/0361 

6.2 Medienprojekt: "Kinder einer Welt in der GS Greif" 
Förderverein der Grundschule Greif  
 

OTB/07/0362 

6.3 Unterstützung Leseclub 
IGS "Erwin Fischer"  
 

OTB/07/0365 

6.4 Bee Friends in Kita und Hort 
IGS "Erwin Fischer" Greifswald  
 

OTB/07/0366 

7 Mitteilungen der Verwaltung 
  

 

8 Mitteilungen des/r Vorsitzenden 
  

 

9 Beschlusskontrolle 
  

 

10 Beratung der Beschlussvorlagen 
  

 

11 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung 
  

 

12 Ende der Sitzung 
  

 

 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der Ordnungsmäßigkeit 

der Ladung, der Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit 
  

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung 
  

 

3 Mitteilungen der Verwaltung 
  

 

4 Mitteilungen des/r Vorsitzenden 
  

 

5 Beschlusskontrolle 
  

 

6 Beratung der Beschlussvorlagen 
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7 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung 
  

 

8 Ende der Sitzung 
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Protokoll 
 
Öffentliche Sitzung 

 

 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellen der 
Ordnungsmäßigkeit der Ladung, der Anwesenheit und 
der Beschlussfähigkeit 

 

 
Der Vorsitzende Ibrahim Al Najjar eröffnet um 18:05 Uhr die Sitzung und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung und Beschlussfähigkeit fest. 
 
Er informiert die Anwesenden darüber, dass sich Herr Adomeit (WVG) und Herr 
Schneidewind (WGG) aufgrund terminlicher Überschneidungen entschuldigen. 
 
Außerdem weist er darauf hin, dass die Sitzung via Tonaufnahme aufgezeichnet wird. 
 
 
 
 

 

2 Feststellung von Änderungsbedarf zur Tagesordnung  
 
Die nachträglich eingereichten Anträge der IGS "Erwin Fischer" wie folgt auf die 
Tagesordnung gesetzt: 
 
"Unterstützung Leseclub" TOP 6.3 
"Bee Friends in Kita und Hort" TOP 6.4 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

8 0 0 

  
 
 

 

3 Bestätigung der Niederschrift der Sitzung vom 15.06.2023  
 
Herr Al Najjar zitiert die Geschäftsordnung der Bürgerschaft Greifswald bezüglich der 
Zulassung von Tonaufnahmen und weist auf die fristgerechte Einreichung schriftlicher 
Änderungen zur Niederschrift hin und gibt an, dass der Änderungsantrag von Herrn Dr. 
Valentin nicht fristgerecht eingereicht worden sei. 
 
Herr Dr. Valentin gibt an, dass sein Änderungsantrag bereits vor dem Wochenende bei der 
Bürgerschaftskanzlei vorgelegen habe. Bekannt sei der Antrag bereits seit drei Monaten. 
 
Herr Multhauf gibt an, dass bei der Bürgerschaft Änderungsanträge noch am selben Abend 
angenommen werden. 
 
Frau Wisnewski gibt an, dass persönliche Erklärungen zu wörtlichen Aufnahmen 
grundsätzlich als Anhang an ein Protokoll unangebracht wären. Dafür gäbe es andere 
Kanäle. 
 
Herr Dr. Valentin beantragt, dass sein Änderungsantrag trotzdem an die Niederschrift der 
letzten Sitzung angehängt wird. Der Antrag wird mit 4 ja-, 4 nein-Stimmen und ohne 
Enthaltung abgelehnt.  
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Herr Dr. Valentin fragt Herrn Al Najjar, ob dieser mit diesem Vorgehen einverstanden wäre 
oder er sich von höheren Mächten genötigt fühlen würde. Herr Al Najjar bittet ihn darum 
sachlich zu bleiben. 
 
Im Anschluss wird die gesamte Niederschrift abgestimmt. 
 
Vermerk der Kanzlei der Bürgerschaft 
Der Änderungsantrag zur Niederschrift vom 15.06.2023 von Herrn Dr. Valentin ist am 
02.09.2023 per E-Mail in der Kanzlei der Bürgerschaft eingegangen. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

5 2 1 

  
 
 

 

4 Fragen, Vorschläge und Anregungen der 
Einwohner/innen  

 
Frau Multhauf informiert über den Zustand der Sparkasse in der Heinrich-Hertz-Straße und 
bittet die Ortsteilvertretung um Unterstützung, damit die Filiale möglichst schnell wieder 
eröffnet wird. Herr Al Najjar schlägt vor, dass er erneut Kontakt zum Vorstand der Sparkasse 
nehmen werde und diesen außerdem zur nächsten Sitzung einladen werde. Jedoch könne 
die Ortsteilvertretung grundsätzlich keinen Einfluss auf die Wiedereröffnung der Filiale 
erzwingen. Herr Multhauf gibt an, dass die Sparkasse zur Stadt gehöre und somit die 
Ortsteilvertretung als Organ der Stadt sehr wohl Einfluss habe und wirft Herrn Al Najjar 
Untätigkeit vor. Herr Dr. Valentin stellt den Antrag, dass im Namen der Ortsteilvertretung ein 
Schreiben an den Vorstand der Sparkasse verfasst wird, in dem auf die Missstände 
hingewiesen wird. Herr Kerl möchte außerdem, dass der Vorstand zur nächsten Sitzung 
eingeladen wird. Der Antrag zur Einladung und das Schreiben bezüglich der Missstände wird 
einstimmig angenommen. Außerdem möchte Frau Multhauf Information darüber, was in die 
leerstehenden Räume im Dienstleistungszentrum einziehen wird. 
 
Herr Seidlein gibt an, dass der Service für die Automaten in der Sparda-Bank-Filiale im 
Möwencenter sehr schlecht sei. Er hätte bereits Kontakt zur Sparda-Bank aufgenommen, 
wurde aber abgewiesen.  
 
Herr Lichy beschwert sich darüber, dass der Kleingarten Einigkeit e.V. nicht der 
Ortsteilvertretung Schönwalde I/Südstadt zugeordnet ist, bzw. erst nach der nächsten 
Regionalwahl dieser zugeordnet wird. Er hätte einen Antrag an die Ortsteilvertretung gestellt, 
welcher abgelehnt wurde, da der Kleingartenverein dieser nicht zugeteilt wäre. Als er den 
Antrag an die korrekte Ortsteilvertretung gestellt hatte, wurde der Antrag wieder abgelehnt, 
weil dort das Budget nicht mehr ausreichen würde. Außerdem möchte er zu Protokoll geben, 
dass er gegen die Grabung des Grabens für das neue Stadion sei, da dafür 24 Gärten 
zerstört werden sollen. 
 
Herr Seidlein möchte wissen, wann die Blumenbepflanzung des Mittelstreifens der 
Lomonossowallee erfolgen wird. Außerdem gibt er an, dass die restlichen Ersatzbäume noch 
nicht gepflanzt wurden und die Gehwege der Lomonossowallee voller Unkraut seien. Auch 
sei das Sitzholz auf den Bänken vor den Kindergärten kaputt. Für den Bau der neuen 
Sporthalle möchte sie bitten, dass an Parkplätze gedacht wird. Die Aufstellung der Sitzbänke 
gehe nicht voran. Der Fußweg an der Sporthalle Schönwalde I muss dringend saniert 
werden, da dieser nur noch aus Schotter besteht. Außerdem habe er noch keine Antwort auf 
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die Thematik Tempo 30 bei Lomonossowallee/Hertz-Straße/Thälmannring erhalten. Herr Al 
Najjar wird zur nächsten Sitzung die zuständigen Personen vom Bauamt oder 
Grünflächenamt einladen. Auch möchte er wissen, was den Fleischer im Möwencenter 
ersetzen wird. 
 
 
 
 

Anlage 1 Beantwortung - Bepflanzung Lomonossowallee; Sitzbänke; Fußweg; 
Tempo 30 öffentlich 

 
 

 
 
 

 

5 Austausch mit dem Sportbund Hansestadt Greifswald 
e.V.  

 
Herr Dr. Mahlitz stellt sich kurz vor und teilt mit, dass sich der Sportbund ausgiebig mit den 
Beschwerden bezüglich der Lärmbelästigung auseinander gesetzt habe. Er werde versuchen 
die Lärmbelästigung so weit wie möglich einzudämmen, indem vermehrt darauf geachtet 
werden wird, die Türen und Fenster geschlossen zu halten. Allerdings kann er nicht von den 
Fans verlangen, dass sie bei Spielen keine, oder nur kleine, Trommeln mitbringen und 
entsprechend leise ihre Mannschaften anfeuern. Sonst könnte Wettbewerbsverzerrung 
vorgeworfen oder die Halle für Spiele gesperrt werden. 
 
Herr Multhauf gibt an, dass er nicht nachvollziehen kann, dass den Vereinen nicht vermittelt 
werden kann, dass sich die Anwohner vom Spiellärm gestört fühlen würden. 
 
Um eine Diskussion zu ermöglichen beantragt Herr Al Najjar Rederecht von einer Minute für 
die Gäste. Der Antrag wird einstimmig angenommen wird. 
 
Herr Kerl schlägt vor sich mit an einem Spieltag mit Herrn und Frau Seidlein, sowie Herrn Dr. 
Mahlitz zur Lärmmessung zu treffen. Herr Dr. Valentin schlägt vor, dass zuvor 
Schallschutzmaßnahmen geprüft und an diesem Termin besprochen werden sollten. 
 
 
 
 

 

6 Abstimmung über Anträge gemäß der Richtlinie zum 
Budget der Ortsteilvertretungen  

 

6.1 Kulturelle Bildung - Theaterbesuche OTB/07/0361 
 
Herr Dr. Valentin möchte wissen, ob dies der Antrag zum TOP 6.2 sei, woraufhin er 
informiert wird, dass dies nicht der Fall sei.  
 
Frau Wisnewski gibt an, dass sie den Antrag sehr toll finde, da kulturelle Bildung sehr wichtig 
sei. 
 
Frau Seidlein nimmt an der Abstimmung nicht teil. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 0 0 
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6.2 Medienprojekt: "Kinder einer Welt in der GS Greif" OTB/07/0362 
 
Studierende werden Klassen das ganze Schuljahr über begleiten. Die gemeinsamen 
Erfahrungen sollen in einem Film festgehalten werden. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

8 0 0 

  
 
 

 

6.3 Unterstützung Leseclub OTB/07/0365 
 
Mit diesem Antrag soll das Angebot des Leseclubs erweitert werden. 
 
Frau Seidlein schlägt eine Erhöhung auf 500€ vor. Der Antrag wird mit 7 ja-, 1 nein-Stimme 
und keiner Enthaltung angenommen. Anschließend wird der auf 500€ geänderte Antrag 
abgestimmt. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 1 0 

  
 
 

 

6.4 Bee Friends in Kita und Hort OTB/07/0366 
 
Die Kinder, die bereits die Imkerkästen betreuen sollen in den Herbst- und Wintermonaten 
Informationsveranstaltungen in Kindergärten und Horts veranstalten. Mit dem Budget soll 
Anschauungsmaterial finanziert werden. Herr Dr. Valentin fragt, ob bereits eine Kooperation 
mit öffentlichen oder privaten Horts und Kindergärten in Betracht gezogen wird. Von Seitens 
der IGS wurde bereits Kontakt zu sowohl privaten, als auch öffentlichen Stätten 
aufgenommen. 
 
 

Abstimmungsergebnis: 
  
Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

7 0 1 

  
 
 

 

7 Mitteilungen der Verwaltung  
 
Herr Dietrich stellt sich kurz vor und teilt mit, dass er bereits am Folgetag Frau von Busse 
bezüglich der nächsten Sitzung persönlich ansprechen wird. Er geht außerdem auf die 
Thematik des Kleingartens Einigkeit und der Zugehörigkeit zu den Ortsteilvertretungen ein. 
Er versteht die Verärgerung, muss sich aber dennoch an Recht und Gesetz halten. Dadurch 
dauert die Änderung der Zugehörigkeit. Herr Multhauf widerspricht Herrn Dietrich und gibt 
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an, dass der Kleingartenverein so behandelt wurde, als würde er zur Ortsteilvertretung 
Schönwalde I/Südstadt gehören. Dies wäre kurzfristig geändert worden. Er wirft der 
Verwaltung fehlenden Willen vor. Herrn Lichy wird mit 5 ja- , keiner nein-Stimme und 1 
Enthaltung Rederecht für eine Minute erteilt. 
 
Herr Lichy bestätigt Herrn Multhauf und wirft der Verwaltung ebenfalls Unwillen vor. 
 
Herr Dietrich und Herr Al Najjar geben erneut die Gesetzeslage zu bedenken und geben 
beide an, dass die Verwaltung durchaus dem Willen der Bürger entsprechen möchte, die 
Änderung jedoch Zeit brauche. 
 
Frau Dr. Bördlein von der Quartierskoordination informiert über die folgenden Termine: 

• 8. September: Kulturnacht im ganzen Stadtgebiet 
• 14. September: Stadtteilschnack im Café SoPHi 
• ab 19. September Interkulturelle Woche 

Alle Informationen zu den Veranstaltungen werden außerdem in den Schaukästen 
ausgestellt und via Instagram und Facebook beworben. 
 
Die Tagesstätte für Wohnungslose feierte ihren 30. Geburtstag.  
 
Im Januar 2024 jährt sich die Grundsteinlegung im Nikolajewweg, wofür diverse 
Veranstaltungen geplant werden. Ideen sind sehr willkommen. 
 
Im Zuge des Caspar-David-Friedrich-Jahrs kann jeder Stadtteil einen Infopunkt mit 
Beschilderung aufstellen, welcher eine Verbindung zu Caspar-David-Friedrich darstellt. Frau 
Papenfuß nimmt Vorschläge und Ideen gerne entgegen, diese sollten jedoch zeitnah 
erfolgen. Frau Papenfuß wird die gesamten Vorschläge zur Abstimmung an die 
Ortsteilvertretung schicken. 
 
 
 
 

 

8 Mitteilungen des/r Vorsitzenden  
 
Herr Al Najjar informiert über den Termin zur Grundsteinlegung der Sporthalle 2 am 5. 
Oktober.  
 
Außerdem erreichte ihn eine Beschwerde bezüglich des Sportplatzes bei der Gustebiner 
Wende. Dieser sei verschmutzt, außerdem gäbe es dort häufiger Unruhen. Herr Al Najjar 
wird diesbezüglich Kontakt zum Ordnungsdienst aufnehmen, damit dort öfter Kontrollen 
durchgeführt werden. 
 
Der Kinderschutzbund ist in den Mendelejewweg 16 gezogen. 
 
Die Waldorfschule lädt zum 30-jährigen Jubiläum am 29. September um 10 Uhr ein. 
 
 
 
 

Anlage 1 Beantwortung - Säuberung Sportplatz Gustebiner Wende öffentlich 
 

 
 
 
 

 

9 Beschlusskontrolle  
 
Es liegen keine Beschlüsse zur Kontrolle vor. 
 
 
 
 

 

10 Beratung der Beschlussvorlagen  



 
 

 

Sitzung der Ortsteilvertretung Schönwalde I/Südstadt vom 07.09.2023  
Seite: 9/9 

 

 

11 Vorschläge, Anregungen und Fragen der Mitglieder der 
Ortsteilvertretung  

 
Es gibt keine Wortmeldungen der Mitglieder der Ortsteilvertretung. 
 
 
 
 

 

12 Ende der Sitzung  
 
Der Vorsitzende beendet die Sitzung um 19: 50 Uhr und informiert die Anwesenden über den 
Termin zur nächsten Sitzung am 26. Oktober. 
 
 
 
 

 
 
Vorsitz:  Protokollant/in: 

 
 
 
 
 

  

Ibrahim Al Najjar  Sandy Preusche 
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